

nicht für solche Personen, deren Zustand die Heilung der Irren stört.

d) Zu Hausarbeiten als Handarbeiter und zur Beihülfe in der Aufwartung werden nach Erforderniß bis 50 Sträflinge die in den Strafanstalten sich gut aufgeführt, ausgewählt, und gegen Ende der Strafzeit zugleich zur Auszeichnung und Aufmunterung anhero versetzt.

Nach diesen Rücksichten sind im Jahr 1811 ad a und b die Verpflegten aus den Torgauer Häusern ausgewählt und nach Sonnenstein versetzt worden. Alle übrigen Arme und Kranke in Torgau kamen nach Waldheim.

Das Schloß Sonnenstein, bis zum siebenjährigen Kriege eine Festung, dann bis zu seiner neuen Bestimmung, ein Wohnort für mehrere, besonders pensionirte Personen, liegt am Ende eines von der Grenze Böhmens herablaufenden Bergrückens, oberhalb der Stadt Pirna, auf einem etwa 50 Ellen über der Elbe erhabenem hervorspringenden Punkte, dessen Aussichten zu den schönsten und entzückendsten Sachsens gehören. Hier wo das beerntete Elbthal sich auf einmal verbreitet, und in dem erweiterten sich lachende Fluren und herrlich geschmückte Banbergshügel mit Dresdens emporsteigenden Thürmen, bis nach Meißens entfernten Höhen hin-